

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año II

La Correspondencia Administrativa
debe dirigirse al
Administrador de LA UNION REPUBLICANA
CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
125 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 250
pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción
se dirigirá al
Director de LA UNION REPUBLICANA
SANTACILIA 3, BAJOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 325

Palma de Mallorca, Sábado 28 Agosto de 1897

A LOS REPUBLICANOS

Cumpliendo lo acordado en la reunión celebrada el domingo próximo pasado, la Junta Directiva convoca á los señores socios del «Casino Republicano Mallorquín» y de la «Unión Republicana» á la reunión que se celebrará el domingo 29 del actual, á las 9 de la noche, en el local que ocupa la segunda de las indicadas asociaciones, Santacilia — 3 — bajos.

Canallas

Los que rindiendo culto al más bajo y ruin de todos los ideales, siendo la cobardía, ó ambiciones y propósitos perversos los móviles que guían su asquerosa conducta, se atreven hoy á decir públicamente que es patriótica y honrada la actitud tranquila que ante la situación actual de nuestra patria vienen siguiendo los republicanos españoles, merecen un calificativo algo más duro aún que el tomado por epigrafe en estas líneas.

Gentes sin dignidad y de conciencias podridas, son solamente las que pueden proclamar *urbi e orbe* que sería antipatriótico turbar con la revolución y dispersar revueltamente el *berengenal* de políticos ineptos ó ladrones, que después de haber empujado á España á lucirse aún en su desgracia.

Solo corazones vacíos y afeminados caracteres, pueden calificar de patriótico y honrado el proceder de los republicanos sumidos en suicida quietismo, mas ante tales opiniones, deben estos levantar á lo mas alto su honrada protesta, deben rechazar con varonil energía tan incuas razones y ahofetear y escupir al rostro de los Canallas que por conveniencia ó por temor infantil arrojan sobre ellos la mas vil de las calumnias, al atribuir á patriotismo puro el silencio y tranquilidad forzosamente impuestos por la impotencia.

¿Tiene quizá algo de patriótico y honrado el presenciar impasible la muerte de España y ver descender junto á ella al sepulcro sus más nobles, sus mas antiguos y sus mas característicos sentimientos?

¿Sería antipatriótico tal vez el impedir con la metralla que rodase nuestra patria al abismo en que está próxima á desaparecer, aún á trueque de ensordecer la historia con el rumor de las revoluciones?

El cuadro desgarrador que presenta hoy España solo puede borrarla la pinzelada revolucionaria, y todo el que se precie de honrado y patriota, hora es ya de que acordándose de su honra y de su patria abandonada de una vez ridículos y cobardes convencionalismos y pida estrecha cuenta de sus actos á los que iniciados en la traición de Sagunto y confabulados en Melilla, han encendido en colonias y continente esa inmensa pira cuyo humo sanguinolento asfixia la conciencia humana.

Tal actitud, y solo esta, será la noble, patriótica y honrada. Este es el modo de pensar de cada republicano, puesto que ni uno solo puede haber, aún entre los más contrarios al empleo de medios violentos, que no vea ya la necesidad imperiosa de salvar á su patria y que no considere ilícitos para ello todos los medios.

La única solución política que puede llevar á puerto seguro la nave del Estado, librándola del general naufragio porque atraviesa, estriba en la República, puesto que si el partido carlista se levantara, ensangrentara el país é hiciese víctimas, creyéndose con el derecho de desplegar bandera y defender á su rey, chocaría pronto con el pueblo

y caería otra vez á su tumba para no volver jamás á agitarse sistemáticamente, ni turbar los días venturosos de la España.

El partido republicano mira con gran interés los sucesos que se desarrollan en el vasto *Escenario Nacional*, pero para que pueda portarse como digno, honrado y patriota necesario es que el azote monárquico caiga con más furor aún sobre los CANALLAS que tildarán hoy de *antipatriótico* y *poco justificado* cualquier movimiento revolucionario.

Caiga pues el azote con más y más furia sobre tanto imbecil y traidor como compone la masa neutra, hasta que á fuerza de golpes y más golpes lleguen a comprender el verdadero significado de las palabras *Patriótico* y *Honrado*.

THERMIDOR.

Carta de Martínez Campos

Se había anunciado que «La Correspondencia» de Madrid, publicaría importantes declaraciones del general Martínez Campos.

Y en efecto, nuestro colega publica una carta dirigida por el general Martínez Campos desde el Sardinero á un amigo suyo muy antiguo, residente en Madrid.

He aquí la carta, que ha producido, y es natural que así sucediera, efecto extraordinario:

«Sardinero 19 de Agosto de 1897.

Queridísimo... Me interrogas para estudiar la línea de conducta que debes seguir; sabes de antiguo que yo deseo ir solo, sin arrastrar conmigo á mis amigos, para no perjudicarlos ya que las condiciones de mi carácter me impedirían el servirlos en ocasiones, pues contra todo lo que el mundo cree, no soy capaz de imponerme. Fuí á Madrid porque Navarro me ofreció llevarme; hubiera ido al día siguiente para asistir al entierro de Cánovas, no llevaba otra idea; en el camino supe que Azcárraga quedaba de interino, cosa que me pareció bastante bien por sus condiciones.

Sabes que estaba separado de Cánovas desde Julio del año pasado, en que dije aquello de *la guerra con la guerra*; después me separé, no ya política, sino personalmente, de resultados de los *interviews* que tuve para que me diera la satisfacción que le pedí; no hice público el asunto por no convenir quitarle autoridad, porque era un hombre eminente, aunque mal rodeado y profundamente equivocado en estos últimos años; pero la opinión no estaba hecha y el atacar no conducía á nada práctico y podía pasar como una venganza ó ambición mía.

Siempre he deseado y he hecho cuanto he podido en pro de la unión de todos los conservadores, pero ha sido estéril. Cánovas no aceptaba á Silvela sino á costa de la humillación.

Ahora creí, aunque sin esperanza, que debía intentarla; algún elemento se opone á ello y las razones que alega, buenas si se defendieran sólo los sentimientos de respetar memorias, son malas ante las necesidades de la patria y han hecho por tierra mis planes; chasqueado he abandonado precipitadamente Madrid, declarando en las entrevistas que tuve con Azcárraga, que yo continuaría al lado del partido si se unía importándome poco quien había de componer el ministerio ó si había de seguir el mismo. Llamando en Septiembre las Cortes para votar enseguida los presupuestos y dejar libre la acción de la corona, pero si seguía la división me quedaba al lado de Silvela, no como subordinado sino como leal auxiliar. Si la conciliación no se hace, como todos los datos indican, y con ello no se dan elementos á la corona, vuelvo á mis carneros, es decir á la resolución del problema de Cuba, y como el Gobierno actual no puede por respetos á Cánovas

(yo creí que los debidos á la patria tenían primacía), hacer más que continuar la fatal política del quiero y no puedo, no debo seguir rigiendo los destinos del país y deben venir, pero enseguida, los liberales.

No había partido conservador en realidad; no había más que Cánovas que se rectificaba cuando le parecía á sí propio y todos callaban; el portabandera (Silvela) se había separado, y sólo quedaba la inmensa superioridad intelectual de Cánovas que, como todos los hombres excepcionales, no tenía freno y tomaba sus caprichos como leyes que todos, absolutamente todos, debían acatar; y la verdad es que todos hemos contribuido á consolidar sus errores. Muerto él, no hay cabeza, y sólo la unión sincera y la abnegación de todos podrían hacer frente al conflicto.

Repito que siguen siendo mis amigos queridos Tetuán y Azcárraga; pero que hace algún tiempo me había separado de su línea de conducta. Con la unión, cualquier ministerio me parecería bueno y no me ocupó de las autoridades; tampoco diría si hubiera de durar unos meses ó unos años; sin la unión deseo, que venga quien resuelva el problema de Cuba, si es que la solución no llega tarde.

Quedáis, pues, en libertad de seguir el rumbo que mejor os parezca; enseñale esta carta á mi queridísimo amigo...; pues ya sabes que en nada me recato de él; pero no quiero que la carta salga en los periódicos, porque huyo de las exterioridades políticas, aunque no tengo para qué ocultar mis propósitos.

Tuyo que te quiere,

Arsenio.

RECUERDOS CARLISTAS

Como quiera que el tema obligado de la conversación viene siendo sobre el próximo levantamiento de las negras huestes de D. Carlos, voy á echar yo también mi cuarto á espadas, aún que en honor á la verdad no puedo oír ni hablar sobre cosa que concierna á los carlistas sin que me produzca la mayor indignación, puesto que ellos —los carlistas— fueron los que me asesinaron al sólo hijo, en quien cifraba mis risueñas esperanzas.

Jamás hubiera creído que el funesto árbol del feroz absolutismo hubiese podido retoñar en el suelo de nuestra patria, máxime cuando el carcomido tronco del referido árbol carlista fué hecho pequeñas astillas bajo los certeros golpes del acha del liberalismo, la que manejada por el férreo brazo de esa plétórica juventud española que gustosa está dispuesta á perecer en la demanda antes que consentir el padecer bajo la omnimoda tiranía de un endiosado déspota, cual Carlos VII, quien yendo en pos de utópicos y rancios idealismos, nos quisiera retrotraer á los tiempos de Carlos II.

Tendría la pretensión de pasar, ante los ojos del público, como ridículo chiflado, si me atreviese á manifestar temores de que el «Eterno pretendiente» pueda sentir la satisfacción de ocupar el trono de España.

No, y mil veces no. Los carlistas no han de conseguir ver el triunfo de su bello ideal.

Mañana, que los partidarios de Carlos Chapa cometan la insigne torpeza de probar fortuna, yéndose al monte para estallar otra nueva guerra —que no dudo suceda así mañana mismo— no pasará de ser mas que un conato de rebelión que momentáneamente será sofocado por las aguerridas huestes de la libertad, ante cuyos altares están dispuestas á perder sus vidas y si por acaso cometiéramos la debilidad de no corresponder cual es debido á los desmanes cometidos por los sectarios del oscurantismo, no por esto cantarfa

victoria D. Carlos, pues contra éste, en último caso, se levantarían las piedras de las calles.

Mas para que no se crean los lectores de este periódico que combato á los carlistas por el solo deseo de seguir la corriente de la pública opinión, voy á hacer un poco de historia la cual impresionablemente me refrescará aquellas inmundas contradanzas carlistas de 1874, 75 y 76, las que tengo bien presentes.

Recuerdo como si fuera hoy que, en 14 de Enero de 1874, se presentó en mi propio domicilio un al uacil, quien me entregó cédula de citación, para que al día siguiente mi hijo se presentara al cuartel para incorporarse en las filas, lo cual hizo conforme se le ordenaba.

El 16 del mismo mes y año, el referido mi hijo me manifestó que al parecer, no se dejaría esperar el momento en que les obligarían á embarcar para el continente, y en efecto así sucedió; el día 17 recibían la orden de partida, la cual tuvo efecto el 18, no sin dejar de ser motivo de grandes disgustos tanto para mí como por todos aquellos que en momentos tan críticos veían partir para la guerra á sus hijos.

El 18 de Enero de 1874 se conservará cual imperecedero recuerdo en mi memoria. En dicho día y apenas despuntaba el crepúsculo matutino, yo estaba á la puerta del cuartel, esperando la salida de aquellos que debían marchar para combatir á las funestas hordas que ensangrentaban el patrio suelo español para entronizar á un imbecil que al pretender sentarse en el trono de España; está haciendo igual papel que aquel monomaniaco de Leganés, el cual aseguraba que de la Tierra á la Luna, hay tres líneas más que de la Luna á la Tierra.

Después de esperar unas cuantas horas, se dió la señal de marcha y no tardé mucho en descubrir entre los que partían, á mi pobre hijo, con el cual me junté acompañándole al muelle esperando hasta la salida del vapor, en cuyo momento me despedí de él, y al darle el último abrazo le dije: hijo mio los deberes de la patria exigen que vayas á combatir á un cruel enemigo de la humanidad; el carlismo; pero tu partida me llena de amarga tristeza, puesto que desconfío de que pueda ver tu regreso. Y en efecto así sucedió: á los 25 meses de estar mi hijo sufriendo los rigores de la ruda campaña, una de las últimas balas lanzadas tal vez por algún *cura trabucaire*, allí en las trincheras de Santa Barbara fuerte de La Reina, á las 11 y media del 29 de Diciembre de 1876, pereció mi idolatrado hijo víctima del plomo lanzado por los traidores de la patria.

Inútil es decir que, no obstante del tiempo transcurrido, aún estoy llorando la muerte de mi hijo, de la propia manera que también la estarán llorando muchos padres cuyos hijos perecieron víctimas del mortífero plomo arrojado por esos desalmados absolutistas hermanos gemelos de los que forman esa secta de fanáticos llamados anarquistas, los cuales amenazan acabar con todo lo existente.

Las negras páginas de la historia del carlismo están llenas de robos, crímenes y asesinatos cometidos traidoramente y de la manera más infame; pero si bien hay seres tan ruines que se complacen en el mal, tampoco faltan nobles y esforzados hijos que como los héroes Llaers saben perpetuar su memoria sucumbiendo víctimas de su deber dejando grandes ejemplos que imitar.

(Se continuará).

DE FRANCIA A RUSIA

En San Petersburgo

El presidente de la República francesa ha llegado á la capital del czar de todas las Rusias: el programa se ha cumplido en todos sus números;

el czar abrazó sobre el puente de un yate al jefe del Estado francés y desde el embarcadero en que daba guardia de honor una «sotia» de cosacos de rojos uniformes, ambos jefes de Estado partieron en un «laudeau» hacia el palacio de Perterhoff.

En San Petersburgo la animación es extraordinaria, los periódicos publican suplementos con el retrato de Faure, las fábricas y los talleres cierran sus puertas para permitir á sus obreros que asistan á las fiestas que en honor del «gran huésped» se celebran: se bautizan máquimas con el nombre de M. Faure.

La familia imperial se ha dedicado en este primer día á presentar al presidente todos sus individuos, después de almorzar en el magnífico palacio de verano.

M. Faure ha visitado el panteón de las czares y obra suntuosa en que reposa Pedro el Grande; sobre el túmulo de Alejandro III depositaron una magnífica rama de oliva que han construido en los talleres de Francia los mejores obreros de orfebrería.

El día de hoy se dedicará á más de las ceremonias palatinas, á la inauguración de varias obras entre ellas el magnífico puente de Troitski y el nuevo Hospital de los franceses.

Los periódicos rusos, desde el «Novoi Vremia» hasta «Svel» hacen entusiastas manifestaciones en favor de la alianza franco-rusa, y los periodistas de San Petersburgo en el espléndido banquete ofrecido á sus compañeros de Francia sólo aplausos han tenido para la gran República, cuyo presidente los visita.

Los regalos y los agasajos que toda la Rusia dedica á su huésped son innumerables, con la sal de las minas del Don se construyen grandes estatuas; el Ayuntamiento construirá un monumento para conmemorar la visita de M. Faure, y los obreros y artesanos ofrecerán al nuevo Hospital, construido por la colonia francesa, todos los útiles y objetos necesarios.

La revista militar, que se celebrará en el gran campo de maniobras de Krasniello, promete ser un acontecimiento; asistirán á ella 65 batallones de Infantería, 43 escuadrones de Caballería, cuatro batallones de Artillería, con 200 cañones y 13 sotias de cosacos.

Lo más halagador para los franceses en estas grandes fiestas, es la espontaneidad con que todas las clases sociales coadyuvan el recibimiento del presidente de la República, no han necesitado las autoridades forzar la máquina desde el obrero hasta el príncipe, todos han victoreado á Mr. Faure y han gritado ¡Viva Francia! en la rada de Croustath.

Entrada en San Petersburgo.

Ovaciones

San Petersburgo 24.

Al medio día de hoy ha llegado á esta capital el Sr. Faure.

A pesar de la copiosa lluvia que caía á la sa-

Folleto de «La Union Republicana» 31

LOS CRÍMENES DEL CARLISMO

(Continuación)

SAQUEO E INCENDIO DE VIELLA

ASESINATOS

Atacada esta población por los carlistas y tomada al asalto, fueron bárbaramente asesinados cuantos liberales no pudieron refugiarse en la iglesia, donde parte de la guarnición se hizo fuerte resistiendo el ataque de aquellos foragidos.

No satisfecho el Conde con las brutales infamias que allí se cometieron al dar la orden de saqueo, enfurecido por la resistencia que los liberales hacían desde la iglesia, y no pudiendo apoderarse de ellos, ordenó á Porredón que Viella fuese incendiada, como así lo hizo éste, quedando convertida en un montón de escombros y cenizas, mientras el puñado de valientes refugiados en el templo y rodeados de llamas por todas partes, escaparon de una muerte horrorosa gracias á la aproximación de una columna.

A ROBAR TOCAN

Mucho rezar el rosario, mucha devoción, mucha medallita; pero á robar tocan.

Mientras Viella era reducida á cenizas, un

zón, numerosa muchedumbre le aguardaba, que le hizo una entusiasta acogida.

El ministro Sr. Hanatoux participó igualmente de de las ovaciones tributadas al presidente.

Lo que hizo ayer M. Faure

San Petersburgo 24.

El presidente de la República francesa ha ido hoy en coche, á depositar una palma sobre la tumba del emperador Alejandro III.

Después procedió á la colocación de la primera piedra del edificio destinado á Hospital de los franceses.

La muchedumbre encantada por el aire de bondad del Sr. Faure le aclamó durante todo el trayecto con entusiasmo frenético.

El presidente se reunió después con el czar á bordo del yate ruso «Neva» dirigiéndose ambos jefes de Estado al sitio donde ha de elevarse el puente Troitzky.

Al llegar á mitad del camino se cantó un solemnemente «Te Deum».

Una muchedumbre inmensa situada alrededor de las tribunas oficiales aclamó al emperador Nicolás y al Sr. Faure, dando vivas á Francia, á Rusia y á la unión de los dos pueblos.

El czar y el presidente de la República tomaron de las manos del alcalde de San Petersburgo, los utensilios de plata destinados á la colocación de la primera piedra del mencionado puente, terminando la ceremonia en medio de continuas ovaciones.

(El País)

LA CLAVE

Habrán observado nuestros lectores que á pesar de las noticias de la prensa norteamericana, no hemos dado importancia de ningún género á la llegada de Woodford, el nuevo ministro de los Estados Unidos en Madrid, á quien suponían portador de una especie *ultimatum*. Por un lado no damos crédito á la prensa yankee, la más desgraciada de la tierra en punto á veracidad, y por otro lado creemos conocer bastante la política interior y exterior de los Estados Unidos para no atribuir trascendencia á sus desplantes diplomáticos y salidas de tono. Los Estados Unidos amenazarán, insultarán, chillarán; pero no echarán mano de la espada para intervenir materialmente en la cuestión de Cuba.

Por otra parte, ¿qué necesidad tienen de intervenir oficialmente? Ese país tan singular en materia de relaciones internacionales, no ha necesitado intervenir para inundar la isla de Cuba con sus aventureros, sus armas y sus municiones, ni para alentar á los insurrectos con una protección apenas disimulada, ni para imponer al gobierno conservador resoluciones que humillan y deshonran á la nación, ni para arrancarnos algunos millones bajo el pretexto de indemnizar ilusorios y fantásticos perjuicios. Tan cierto es esto, que propios y extraños están conformes en afirmar que la guerra en Cuba se debe principalmente á las excitaciones é intrigas constantes de los Estados Uni-

batallón de aquellos seráficos fué enviado á hacer *exacciones* (robos); y llenó su cometido tan religiosamente, que se presentó poco después con cuarenta y dos mulos cargados, veinte de ellos con campanas, más de doscientos bueyes y un gran rebaño de carneros.

Millares de familias quedaron sumidas en la miseria más espantosa; pero eso importaba poco al piadoso Conde y á sus no menos piadosos soldados.

INCENDIO Y SAQUEO DE MANLLEU

ASESINATOS

De esta población hicieron los liberales una defensa brillante, empeñada; pero asaltado por las hordas del Conde y viéndose obligados á refugiarse en el segundo recinto, no pudieron impedir que los bandidos aquellos se enseñoreasen de la villa, donde asesinaron sin piedad á muchas personas indefensas é inocentes criaturas.

Después de las mayores brutalidades y del saqueo más desenfundado, Manlleu fué incendiada quedando todas sus fábricas y la mayoría de las casas completamente destruidas.

INCENDIO DE CAMPRON

ASESINATOS

Da órdenes el Conde para atacar á Camprón y se encarga Brujó de verificar el ataque.

dos; y mientras éstos tengan como instrumentos de sus planes á esos soñadores de una independencia imposible, que sostienen la guerra en la manigua, no necesitan gastar dinero ni verter sangre en una campaña internacional, cuyo éxito podría comprometer gravemente la actitud de Europa, nada favorable por cierto á la actual política de los yankees.

Pueden, por lo tanto, inventar otro pretexto para continuar en el poder los señores del ministerio decapitado. No es preciso que el duque de Tetuán sea quien reciba en San Sebastián al nuevo representante de los yankees. No trae la espada en una mano y el ramo de oliva en la otra: ambas manos las trae ocupadas, lo mismo que sus antecesores, con toda suerte de triquiñuelas.

¿Será la cuestión Weyler la que impone la continuación del gobierno acéfalo? Hay mucha gente que lo sospecha. Weyler, en tal caso, no sólo mandaría en Cuba, sino en la Península, puesto que se debería el gobierno de los conservadores á la existencia de un problema Weyler, que á tal categoría ha llegado el general en jefe del ejército de Cuba. Si en ciertas regiones se quiere la continuación de Weyler al frente del ejército cubano, no puede entregarse el poder á los liberales, en cuyo programa figura el relevo de dicho general, á no ser que, como otros, muy pocos, suponen, se deba la confirmación del general Azcárraga en la presidencia del Consejo de ministros al propósito de que sean los mismos conservadores y no los liberales quienes venzan las dificultades del relevo de Weyler. De uno ó de otro modo, siempre resulta ese general el eje de la política actual de España.

Otra corazonada

El Sr. Martínez Campos ha sentido nuevamente la necesidad de intervenir en la política nacional con otra de sus clásicas y tradicionales «corazonadas»; y lo ha verificado «en mangas de camisa», es decir, con una franqueza y confianza excepcionales, decidiéndose en favor del Sr. Sagasta si los conservadores no se unen, como no se unirán, según él cree.

No somos amigos de ese general *sui generis*, autor material del hecho de Sagunto, como Cánovas era autor moral de la restauración, y á quien debe España las tremendas desgracias que por todas partes la rodean; pero no por eso hemos de negar un aplauso cordial á la sinceridad absoluta que resplandece en esas líneas, escritas con el desaliño de la íntima confianza, pero con una buena fe indudable. En medio este régimen de mentiras y convencionalismos en el cual vivimos, si es vivir el existir de cualquier modo, el hombre político rinde culto á la verdad, siquiera carezca de todas las demás condiciones que necesita, merece felicitaciones. ¡Al tal extremo de degradación hemos llegado los españoles en la vida política! ¡Al extremo de tener que señalar como cosa rara al hombre que no miente!

Consigue después de muchos esfuerzos apoderarse de una parte del pueblo, y no pudiendo reducir á los defensores, después de vengar su impotencia asesinando á pobres y débiles criaturas y á personas indefensas, después de robar cuanto pudo, incendió la población, siguiendo las instrucciones del Conde, y el voraz elemento consumió muchos edificios.

SAQUEO E INCENDIO DE PONS

Un *ojalatero* facilitó la entrada á las hordas en la villa de Pons, atacada también por orden del Conde. Sorprendida la guarnición pudo refugiarse en la iglesia, después de haberse defendido en las calles y plazas con gran denuedo y bizarría.

Dueños de la villa los bandidos aquellos, después del saqueo y de las brutalidades en ellos acostumbradas, la incendiaron.

DESTRUCCION DE RIPOLL

Transcurridos varios días de sitio, y luego de haber rechazado tres asaltos de los foragidos de la boina, defendiendo el terreno palmo á palmo, acorralados por todas partes, diezmados por las balas enemigas, convertidos sus fuertes en ruinas y escombros sembrados de cadáveres, los defensores de la fabril y liberal Ripoll se refugiaron en la iglesia de San Pedro mientras las hordas sal-

Lean, lean nuestros lectores la carta de «Arsenio» que publicamos en otro lugar, y sentirán como nosotros la impresión de que «Arsenio» ha dicho la verdad que él siente, sin contemplaciones de ningún género, perdidos los respetos que en vida le inspiraba «la inmensa superioridad intelectual de Cánovas», á quien hace ahora severísima justicia, contrastando con el incienso quemado ante su sepulcro por la gente agraciada ó cortesana.

«Arsenio» vota en favor de los liberales, aunque teme que la solución *legue tarde*.... Lo mismo tememos nosotros, lo mismo temía España entera al plantearse la crisis anterior, que resolvió la regia prerrogativa en favor de Cánovas del Casti- llo. Lo mismo se teme fuera de España. Sólo en San Sebastián reina la confianza.

Digamos, por último, en favor de Martínez Campos, con quien decididamente nos vamos reconciliando, que es de aplaudir también su resolución de llevar á cabo la corazonada, no sólo «en mangas de camisa», sino en público, ante la opinión, como si buscara las aprobaciones de ésta, prefiriéndolas á las sonrisas augustas y á los olímpicos parabienes. Antes solía sentir sus corazonadas el hombre de Sagunto en las antecámaras palaciegas. Ahora las siente *coram populo*, como un vulgar folclórico. Esos progresos democráticos nos han conmovido hasta cierto punto, y solo hasta cierto punto, porque no sabemos si se deben á la eficacia de las ideas y á las lecciones de la experiencia, ó si son originados por ciertas rivalidades que parecen surgir en los horizontes borbónicos, en los que vá tomando grandes proporciones la figura piadosa del general Azcárraga.

De todas suertes, conste que nos ha parecido muy bien la carta de «Arsenio», cuya lectura y cuya *meditación* recomendamos á nuestros lectores.

(Del Mercantil Valenciano.)

Noticias locales

De El Heraldo

«Atendiendo á las continuas quejas que ha recibido el Sr. Alcalde del vecindario del Terreno, referente á que los faroles se encienden tarde, uno de estos días practicará una visita de inspección en aquella barriada al objeto de hacer cumplir las formalidades del contrato, al contratista del alumbrado.»

Y los Inspectores del Alumbrado, con gastos de *locomoción* Sr. Sbert por donde se encuentran?

No es denigrante que los moradores del caserío de referencia, tengan que acudir á su Señoría en queja, como igualmente tenga la prensa que formularlas y no sean estos señores Inspectores, que además de sus 900 pesetas de sueldo perciben 300 por gastos de *locomoción*?

Es por ventura un cargo *honorífico-retribuido* el de dichos Inspectores?

Todo lo que viene sucediendo no nos extraña pues las inventivas que proceden de los fusio-cár-

vajes se entregaban con el mayor desenfreno al saqueo y al vandalismo.

No encontrando en las casas ni fábricas las riquezas que creían encontrar, intentaron introducirse violentamente en los templos donde el vecindario pacífico se había refugiado, y no costó poco trabajo convencerles de que en los templos no había tales riquezas.

En tanto esto ocurría, conminaba el Conde á los refugiados en la iglesia de San Pedro, diciendo que si no se rendían haría que todos fueran pasados á degüello, sin exceptuar niños, mujeres ni ancianos.

Por salvar de una muerte segura á tantos y tantos inocentes y siendo ya completamente inútil é imposible toda resistencia, firmó el gobernador una capitulación honrosa, de la que únicamente él se excluía, pues antes que entregarse á los carlistas prefirió matarse de un pistoletazo.

Prisionera de guerra la guarnición, robado cuanto en Ripoll había de valor, hizo el Conde que el vecindario todo saliera escoltado á otras poblaciones, y desalojada la heróica villa, la incendió. Al día siguiente hizo derribar lo que las llamas habían dejado en pie, y en el sitio que fué plaza, sobre una pequeña pirámide levantada al efecto, puso esta inscripción: *Aquí fué Ripoll.*

(Se continuará)

listas como son celadores, ministriles, mozos de vi-abilidad, inspectores del alumbrado y otros muchos, es un modus-vivendi para los compromisos contraídos en los tiempos electorales.

Y ante estas farsas, no tiene el valor nuestro alcalde de acabar con ellas.

¡Cuanto empobrecimiento de energía!

Consejo de Guerra

Ayer se celebró el consejo de guerra que debía juzgar al mozo Juan Mezquida Garau por el delito de no haber querido jurar la bandera del primer batallón del regimiento Regional n.º 1.

Defendió al procesado el teniente de caballería D. Emilio Pou quien pronunció un brillantísimo alegato de defensa impresionando favorablemente en favor de su defendido al público que asistió á presenciarse el acto.

El Sr. Pou es la primera vez que actúa como defensor.

Enviamos á nuestro amigo querido las mas cumplidas enhorabuena y plácemes por su brillantísimo informe.

Una carta

Por el correo interior hemos recibido una carta que contiene varias observaciones sobre los asuntos de actualidad.

Rogamos al autor se sirva pasar por esta redacción para ponernos de acuerdo sobre algunos extremos.

Buen rasgo

Según leemos en nuestro colega «El Isleño», D. Antonio Nadal, residente en Buenos Aires ha remitido al director de «El Magisterio Balear» veinticinco pesetas con destino á la Junta de protección al soldado.

Las frases patrióticas que acompañan el donativo revelan que el Sr. Nadal es digno hijo de Mallorca.

Lástima que las personas acomodadas no imiten la conducta del Sr. Nadal pues si la Junta de protección ha de continuar su caritativa obra necesita el concurso de todos.

Multas

Por la alcaldía fueron impuestas ayer por la mañana cuatro de á 2 pesetas 50 céntimos á algunos chiquillos por faltar al artículo 163 de las ordenanzas Municipales; una de á cinco á una mujer por promover escándalo en la vía pública y otra de la misma cantidad á un vecino de la Rambla por interceptar la vía pública con objetos.

Bronca

El jueves por la tarde se promovió una entre dos mujeres en la calle de Massanet habiendo salido una de las contrincantes con varias contusiones en la cara, siendo curada en la casa de Socorro por el Médico Municipal Sr. Gayá.

Mejoría

Con gran satisfacción transcribimos la noticia que hemos recibido desde Pollensa dándonos cuenta de la notable mejoría que ha sufrido en su enfermedad á consecuencia de las heridas que recibió el hijo de nuestro particular amigo y consecuente republicano de aquel pueblo D. Juan Alhis.

Junta de Beneficencia

Por falta de número no pudo celebrar sesión esta Corporación debiendo celebrarla el lunes próximo en segunda convocatoria.

Consumos

En la secretaría del Ayuntamiento de Artá se halla expuesto al público para los efectos de reclamación los correspondientes al actual año económico de 1897 á 98.

Nombramiento

Hemos recibido el nombramiento de Vocal de la Junta de la Exposición Balear Agrícola y Pecuaria de Manacor de acuerdo con lo propuesto por la Comisión auxiliar delegada en Palma.

Solicitud

Don Antonio Sastre Sureda ha presentado á este Gobierno Civil una solicitando el registro de 39 pertenencias de mineral lignito con el título de «Perfecta» enclavada en el parage denominado «Son Borrás» del término municipal de Sineu.

Los que regresan

A bordo del vapor «Bellver» ha llegado esta mañana enfermo de la isla de Cuba el soldado Juan Alsina natural de Inca que fué como sustituto en el año 92 habiendo servido en el batallón de Luzon.

Noticias marítimas

Con rumbo á Barcelona salió ayer tarde á las cinco el vapor «Lulio» con el correo, 57 pasajeros y variada carga.

Procedente de Marsella, Soller y Alcudia entró ayer tarde á las cuatro el vapor «Cataluña» trayendo 1.600 sacos de trigo y 600 bocoyes vacíos.

Esta mañana á las siete y media ha llegado de la Ciudad Condal el vapor «Bellver» con la correspondencia oficial, 32 pasajeros y una buena partida de carga.

A las diez ha salido con rumbo á los puertos de Ibiza y Alicante el vapor «Unión» llevándose la correspondencia oficial, pasaje y carga para ambos puntos.

Jurados

Lista de los Jurados que deben constituir tribunal durante el cuatrimestre próximo, para la vista de las causas sometidas á su conocimiento:

PARTIDO DE MAHON

Cabezas de familia

D. Miguel Olives Verger, Mahón.—D. Diego Llambias Fuster, id.—D. Juan Ferrer Vidal, id.—D. Mateo Benajem Casanovas, id.—Don Antonio Andreu Sitjes, id.—D. Joaquín Pons Goñalóns, id.—D. Guillermo Triay Goñalóns, id.—D. Antonio Sintés Cardona.—D. Jaime Pons Villalonga, Alayor.—D. Juan Allés Fidelich, Ferrerías.—D. Conrado Coll Marqués, id.—Don Guillermo Coll Marqués, id.—D. Sebastián Gomila Barceló, Mercadal.—D. Jaime Villalonga Paloma, id.—D. Damián Campos Mercadal, id.—D. Jaime Gomila Barber, id.—D. Antonio Alzina Mascaró, id.—D. Juan Fontcuberte Supst, Villacarlos.—D. José Sbert Preto, id.—D. José Lozano Serra.

Capacidades

D. Antonio Viscent Victory, Mahón.—Don Bartolomé Allés Pons, id.—D. Mauricio Hernández Ponsseti, id.—D. José Castelló Vidal, id.—D. Miguel Monjo Andreu, id.—D. Gabriel Orfila Vidal, id.—D. Manuel de los Rios Velarde, id.—D. Antonio Blanch Papelendi, id.—D. Juan Anglada Bonet, Ciudadela.—D. Pedro Cortés Moll, id.—D. Rafael Goncei Sintés, id.—D. Francisco Vinent Serra, Alayor.—D. Francisco Oleo Janer, Ciudadela.—D. Miguel Bonet Moll, id.—D. Sebastián Mezquida Genestar, id.—D. Andrés Trias Maurau, id.

SUPERNUMERARIOS

Cabezas de familia

D. Arnaldo Pons Escuders, Mahón.—Don Juan Font Obregón, id.—D. Jaime Anglada Florit, id.—D. Julián Janer Maurgas, id.

Capacidades

D. Bartolomé Escudero Manent, Mahón.—D. Jaime Pomar Gelabert, Ciudadela.

Centro Instructivo Obrero

«El Centro Instructivo Obrero» reanudar las clases en 1.º de Septiembre, quedando abierta desde hoy en la Secretaría del Centro y de ocho á diez de la noche, la lista para la inscripción de alumnos.

Guardia civil

La del puesto de Santa María ha denunciado al Sr. Alcalde de dicha villa un vecino y una vecina de Marratxí que fueron sorprendidos apacentando varias cabezas de ganado en las fincas denominadas «Las Cabres» y «Can Torres» de dicho término Municipal careciendo ambos del correspondiente permiso de los dueños de dichas fincas.

La del puesto de Santa Eulalia (Ibiza) ha puesto á disposición del Sr. Juez de Instrucción del partido varios vecinos de la parroquia de San Carlos por ser los autores de haber disparado una arma de fuego habiendo ocasionado varias heridas á un convecino suyo.

Por la del mismo puesto fué detenido el 22 por la noche un vecino de la parroquia de San Carlos por ser el autor de haber herido con un disparo de arma de fuego á un convecino suyo habiéndole atravesado el brazo izquierdo con el proyectil habiendo sido curado en el Hospital de la Ciudad de Ibiza.

El autor ha sido puesto á disposición del señor Juez Instructor del partido.

El tiempo

El astrónomo D. Mariano Herrera, anuncia los siguientes pronósticos para las dos quincenas de Septiembre próximo del año actual:

Días 1.º hasta el 5, tempestades, truenos con granizas y exhalaciones, en el Mediodía de España, y en la península y en las islas Baleares alguna tormenta, truenos con lluvia.

Desde el 6 hasta el 10 habrá perturbación atmosférica, algún día bueno, después relmpagos por las noches y grandes temporales de lluvia y de terribles huracanes en todos los mares, en el Mediodía de España y en la Mancha Baja.

Desde el 11 hasta el 15, días variables y despejados en todo el globo.

Segunda quincena de Septiembre

Desde el 16 hasta el 20, unos días despejados y otros varios en todo el globo.

Desde el 21 hasta el 25 habrá lluvias torrenciales y grandes borrascas en las dos Castillas, Andalucía, Extremadura, Navarra, Aragón, en la Mancha Baja, en el reino de Valencia, en las Baleares, en Portugal y Francia, con inundaciones en el extranjero, en Murcia y Consuegra.

Desde el 26 hasta el 30 habrá alguna lluvia en varias partes de España, tocando en las Baleares; el día 28 hará buen tiempo y en los días 29 y 30 tendremos nieblas, fríos y tal vez escarchas. En estas dos quincenas del próximo Septiembre habrá desgracias personales y naufragios en todos los mares.

MARIANO HERRERA.

En el Ayuntamiento

En la sesión que tendrá lugar el lunes por la mañana en segunda convocatoria, se tratarán los siguientes asuntos:

Aprobación de varias cuentas.

El Ingeniero D. Bernardo Calbet presentará los trabajos realizados por el destajista D. Pedro Sbert y Pons y la cuenta para su aprobación.

La Comisión de Gobierno presentará una solicitud de D. Antonio Porcel autorizando la transferencia del tranvía de Palma á Porto-Pí á D. Miguel Montaner, como administrador de la referida Sociedad.

El Ayuntamiento de Santañy hace saber á este Ayuntamiento que una vecina de la misma desea que sea dada de alta en el padrón de vecinos de esta Ciudad oponiéndose á ello su marido y un hijo de ella.

La Comisión de gobierno interior propone que sea nombrado ayudante de empedrados de este ayuntamiento D. Esteban Obrador.

La misma comisión propone para el cargo de ministril á Cosme Mayol en sustitución de Miguel Capó que ha presentado la dimisión.

La Comisión de Hacienda propone el pago del exceso de gastos de los pobres del balneario de San Juan de Campos con cargo al capítulo de imprevistos.

La misma comisión propone que las obras que se han de efectuar en las calles de Montenegro, Palma, Armengol y Sindicato se efectuen por administración.

Solicita permiso D. Antonio Coll Palliser para construir una casa en la calle de Triana del predio la «Punta».

D. Francisco Alomar solicita permiso para construir una tajea en la calle de Moyá.

Se presenta á la aprobación de dicha corporación el justiprecio de una parcela de una casa de la calle de San Martín de esta Ciudad.

Se presenta á la aprobación el proyecto de subasta del pavimento de marmol del salón de conferencias de la casa Consistorial.

Se denuncian varias obras fraudulentas efectuadas en las calles de Sindicato y Camaró.

D. Bernardo Calvet propone al ayuntamiento que abone al contratista que ha efectuado el desmonte en las calles de Quetglas y Espartero la cantidad de 1.894'83 pesetas á cuenta.

El celador de vias denuncia varias casas ruinosas en las calles de Buenaire y Ermitaño.

TELEGRAMAS
(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 27, 5 t.

Méjico.—Se ha descubierto un complot anarquista para asesinar al ministro de España.

Ha sido detenido é incomunicado un anarquista español llamado José Vicente.

Madrid 28, 2'10 m.

En Irún se ha celebrado una reunión de carlistas presididos por el marqués de Cerralbo, asistiendo 35 delegados.

En Méjico ha sido detenido un sujeto que iba á atentar contra el Ministro español.

El Gobierno inglés ha comunicado al español que, en un meeting anarquista, acordóse atentar contra una elevada personalidad de España.

(De «La Ultima Hora»)

Madrid 27, 4'16 t.

Nos telegrafian de San Sebastian que S. M. la Reina Regente, acompañada del Ministro de Estado Sr. Duque de Tetuan, ha visitado esta mañana el trasporte de guerra «General Valdés».

La marinería y los jefes de los barcos, tributaron á la Reina los honores de su alta jerarquía. La Reina no ha firmado nada hoy.

Madrid 27, 7'15 t.

Un periódico de Londres publica un despacho de Méjico en el que se dice que se ha descubierto un vasto complot anarquista que tenía por único objeto asesinar al ministro de España.

El autor del complot es un anarquista español José Vicente, el cual ha sido encarcelado en unión de otros complicados en el crimen que se intentaba.

Madrid 27, 10'40 n.

El ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter ha marchado hoy á Santander, donde permanecerá una corta temporada para descansar de las fatigas del Gobierno.

Regresará á Madrid el día ocho de Septiembre próximo.

Un periódico importante supone que el viaje del Marqués de Cerralbo á Lucerna tiene por objeto conferenciar con don Carlos para terminar la política pacífica que siguen los carlistas en España.

Madrid 27, 10'40 n.

Según nuestros informes el gobierno prepara para dentro de pocas semanas una importante operación de crédito, sobre la garantía del impuesto sobre la navegación, con destino al refuerzo de nuestra escuadra.

Madrid 27, 10'40 n.

Nos telegrafía nuestro corresponsal en San Sebastián que según las noticias que circulan en aquella ciudad, se ha celebrado una importante reunión carlista en Hendaya y presidida por el Marqués de Cerralbo.

Ha asistido á la reunión un joven que se cree sea D. Jaime, hijo de D. Carlos.

El gobierno ha adoptado muchas precauciones en vista de los telegramas de Londres relativos á los trabajos y á los propósitos de los anarquistas respecto á España.

Madrid 27, 10'40 n.

Se ha ordenado que el general Weyler avise al Gobierno el número de enfermos que regresan de Cuba, el punto de desembarque con el objeto de prepararles un buen recibimiento.

Pronto se publicarán en la «Gaceta» de Madrid las reformas para Filipinas.

Mañana publicará «La Correspondencia de España» importantes declaraciones del Sr. Romero Robledo.

Madrid 28, 2'10 m.

Se dice que el ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter lleva á Santander el encargo de visitar al general Martínez Campos y manifestarle en nombre del gobierno el disgusto de éste por la publicación de la carta que tanto ha dado que hablar.

Ultimas Cotizaciones

VALORES PUBLICOS

| | Madrid |
|--------------------------|--------|
| 4 0/0 int. perpétuo. | 00'00 |
| 4 0/0 exterior perpétuo. | 80'90 |
| 4 0/0 amortizable | 00'00 |
| Cubas | 96'55 |
| Cubas nuevas. | 80'00 |
| Banco de España. | 000'00 |
| Tabacos | 000'00 |
| Londres | 00'00 |
| Franco | 30'85 |
| Libras | 32'94 |

Plaza de Toros de Palma

Debut de la nueva compañía gimnasta y ecuestre que dirigen

Mrs. LLAVE Y CAPRANI

Domingo 29 Agosto 1895 á las cuatro y media Etrada general UN REAL.

CENTRAL de la TIENDA NUEVA de SAN JOSE

BRONDO, 7

Sucursal: Jaime II, 14

GRANDES SURTIDOS EN GÉNEROS BLANCOS

Antigua Casa Brondo -- BRONDO, 7

Siempre generoso con el Público -- Siempre oportuno para recibir NOVEDADES

JAMAS RETROCEDERA

Con el sistema de vender barato que es la música más bonita, con el gran surtido de telas de varios precios y con la amabilidad de todo el personal se verá siempre favorecido del público.

Música ligera y agradable sin notas discordantes de MUSICOS.... VIEJOS.

REGALO

- 500 TRAJES BATISTA novedad á 8 reales.
- 200 DOCENAS calcetines jumel á 10 reales docena.
- 100 Id. CAMISETAS á 6 pesetas docena
- TOALLAS turcas á 10 reales id.
- VELOS alta novedad a 12 id.
- LIENZO puro hilo á 4 ²/₁ reales caña.

- 300 PIEZAS MADAPOLAM á 20 reales.
- LIENZO algodones de un ancho para sábanas
- MANTELERIAS, géneros de pnnto, pañolería y todo cuanto se desea para equipos de novios.
- ESPECIALIDAD en géneros blancos.

La casa que ofrece mejores ventajas á sus compradores

TARJETAS DE VISITA

ESUELAS MORTUORIAS

Se hacen en la imprenta de este periódico á precios económicos.



ITINE RARIOS

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correas de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

| Pueblos | Ptos. de parada | Salidas | HORA | Llegadas |
|-----------------------|-------------------|---------|-------|----------|
| Andraitx | Pelaires 98 | 2 | tarde | 7 m. |
| S ^o Arracó | Pelaires 93 | 2 | | 7 |
| Capdellá | Santaella | 2 | | 8 |
| Calviá | Santaella | 2 | | 8 |
| Esportas | P. del Olivar | 2 | | 9 |
| Estaliments | P. del Olivar | 2 | | 9 |
| Estalenchs | P. del Olivar | 2 | | 9 |
| Banalbufar | P. del Olivar | 2 | | 9 |
| Puigpuent | P. del Olivar | 2 | | 9 |
| Valldemosa | San Miguel 84 | 2 | | 8 |
| Deyá | San Miguel 84 | 2 | | 8 |
| Sóller | San Miguel 80 | 2 | | 8 |
| Buñola | San Miguel 80 | 2 | | 8 |
| Lluchmayor | Bauló 6 | 2 | | 8 30 |
| Santañy | Bauló 6 | 2 | | 8 30 |
| Campos | Bauló 6 | 2 | | 8 30 |
| Sansellas | P. de San Antonio | 2 | | 8 30 |
| Santa Eugenia | P. de San Antonio | 2 | | 8 30 |
| Felanitx | Mercadal 13. | 2 | | 6 |
| Algaida | Mercadal 13. | 2 | | 6 |
| Montuiri | Mercadal 13. | 2 | | 6 |
| Porreras | Mercadal 13. | 2 | | 6 |

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes que rige desde el 10 de Octubre de 1896.

SALIDAS

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7³⁵ mañana, 2 y 5³⁰ tarde.

De Palma á Inca: á las 1¹⁵ tarde.

De Manacor á Palma: á las 6⁴⁵ y 11³⁰ mañana y 5³⁰ tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7¹² 11⁴⁵ mañana y 5⁴⁵ tarde.

De Inca á Palma: á las 6⁴⁰ mañana.

De Manacor á La Puebla: á las 5³⁰ tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 5⁴⁵ tarde.

Palma 5 Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

VAPORES CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller).

Martes 5 t. para Barcelona (directo).

Miércoles 9 m. para Ibiza y Valencia; y 2 t. para Mahón (v. Alcudia)

Viernes 5 t. para Barcelona (dicto.)

Sábados 9 m. para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 t. para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 m. de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 m. de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 m. de Barcelona (dicto.)

Jueves 10 m. de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 t. de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 m. de Barcelona (dicto.)

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.—De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

ESTACIONES

Telegráficas y Telefónica

EXISTENTES EN

BALEARES

TELEGRAFICAS.—Aloyor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.

TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

PARA CONSERVAR LA SALUD

Y CURAR LAS ENFERMEDADES

Agua mineral natural

CARABAÑA

Interesa á todos saber

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de CARABAÑA.
- 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA y que es de origen volcánico.
- 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones, de terremotos, salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.
- 4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer, para toda comprobación necesaria.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 12 medallas de oro y 10 diplomas de honor.

Son Purgantes, Depurativas, Anti-biliosas, Anti-terrálicas, Anti-escrófulosas y Anti-espásticas.

Declaradas por la Ciencia Médica como reguladoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y orgánismos. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo, interior y exterior

DEPOSITO GENERAL POR MAYOR

R. J. Chavarrí

87, Atocha, 87—MADRID



Copas, Vasos y Botellas

á precios de fábrica

LA VIDRIERA

de Honorato Berga

Fideos, 4